



Coproducido por Israel Weapon Industries (IWI) y Famae, el Galil ACE N 22C es desde 2015 el fusil estándar del Ejército de Chile.

Los blindados TPV Sandcat, de la israelí Plasan, son parte de la Prefectura de Control de Orden Público de Carabineros desde 2020. Entre sus capacidades está el lanzamiento de gas lacrimógeno.

EN UNA CONTROVERTIDA DECISIÓN, LA MONEDA MARGINÓ A ESE PAÍS DE LA FIDAE 2024

Mar, tierra, cielo y espacio: el extenso catálogo de Israel como proveedor de las Fuerzas Armadas y Carabineros

El que fuera uno de los 12 países que participaron en la primera Feria Internacional del Aire (Fidae), en la base El Bosque, en 1980, no estará en la versión 2024.

IVÁN MARTINIC

¿Cómo responderá Israel a la decisión del gobierno del Presidente Gabriel Boric de marginarlo de la Feria Internacional del Aire y del Espacio (Fidae) 2024 por su ofensiva en Gaza?

La pregunta inquieta en círculos de la defensa, pues Israel es un antiguo y relevante proveedor de plataformas, sistemas de armas y tecnología para las Fuerzas Armadas y Carabineros. "Ocupa nichos que son esenciales", explican.

"Cuando tú compras una plataforma determinada, compras una relación estratégica. Eso es muy importante, porque si interrumpes esa relación, te quedas sin la capacidad. Y reemplazarla tiene un alto costo en tiempo y en dinero", advierte el general de Ejército (r) John Griffiths, jefe de Investigación del centro de estudios AthenaLab.

El catálogo israelí en Chile es extenso. El Ejército tiene cohetería, misiles antitanque Spike, sistemas de mando y control y de comunicaciones, y un acuerdo entre Famae e Israel Weapon Industries para coproducir el Galil ACE 22NC, que desde 2015 es su fusil estándar.

En la Armada aún están en servicio las lanchas misileras "Casma", "Chipana" y "Angamos", que Israel vendió a Chile entre 1979 y 1997, y que controlan el mar de los extremos norte y sur del país.



El avión no tripulado Hermes 900, de la israelí ELBIT, sirve desde hace más de una década en la FACh. Se le ha usado para monitorear incendios forestales.

En la década de 1970, recuerda Griffiths, Israel "nos tendió la mano" cuando Chile tuvo crisis con Perú y Argentina y sufrió el impacto de la enmienda Humphrey-Kennedy. Los proveedores escaseaban y las necesidades eran imponentes, y el Estado hebreo, por ejemplo, proveía misiles mar-mar Gabriel.

La Fuerza Aérea cuenta hoy con aviones no tripulados Hermes 900 para vigilancia, de la israelí Elbit, y en el pasado equipó con tecnología de ese país el avión "Cóndor", que por largos años fue su única aeronave de alerta temprana.

Carabineros, en tanto, usa desde cas-



Las lanchas misileras "Casma", "Chipana" y "Angamos", las dos últimas veteranas de la Guerra de Yom Kipur, se incorporaron a la Armada de Chile en 1979, 1980 y 1997, respectivamente. Los balísticos hasta blindados lanzagases Plasan TPV Sandcat israelíes.

Dada esta relevancia de Israel, subraya Griffiths, "es muy importante, cuan-



El satélite FASat Delta, lanzado al espacio en junio, es uno de los frutos más recientes de la relación estratégica Chile-Israel.

do tú ejerces la magistratura de un país y eres responsable de la política exterior y de defensa, que tus decisiones estén fundamentadas en el interés nacional y no en tus convicciones personales".

Fuera del ámbito la defensa, pero también estratégico, Israel es un activo socio de instituciones y gobiernos regionales chilenos en reciclaje de aguas grises y desalación de agua de mar, dos rubros en que es referente global. ■